
  
 
 
 
 

Compte‐rendu  
 

Soirée d’information « Le woonerf du collecteur Saint‐Pierre » 
ARRONDISSEMENT DU SUD OUEST, LE 16 NOVEMBRE 2010 

 
CONTEXTE  
 

En 2009,  l’arrondissement du Sud‐Ouest  répondait à  l’appel de propositions du Ministère de  la santé et des 
services  sociaux  (MSSS) et de  l’Institut national de  la  santé publique  (INSPQ) dans  le cadre du Plan d’action 
2006‐2012 sur les changements climatiques du Gouvernement du Québec (PACC) – Volet santé afin de lutter 
contre  les  îlots de chaleur urbains. Le dépôt de cette demande signifie  l’engagement de  l’arrondissement du 
Sud‐Ouest à contrer les effets des îlots de chaleur urbains sur son territoire. En 2009, l’arrondissement, appuyé 
par  des  partenaires  (Provert  Sud‐Ouest,  l’éco‐quartier  du  Sud‐Ouest,  la  Fondation  canadienne  de  l’arbre, 
Soverdi, Ropasom) obtenait une subvention de 700 000 $ afin d’effectuer la métamorphose d’un îlot de chaleur 
situé sur le collecteur Saint‐Pierre en lieu de vie verdoyant.  
 
Cette subvention permettra de créer le premier woonerf de Montréal sur le collecteur Saint‐Pierre. Le woonerf 
est un endroit où  l’on peut, en  toute  sécurité,  s’asseoir,  jouer,  circuler  à  vélo ou  y  accéder en  voiture. Cet 
aménagement met de la vie dans les rues résidentielles et leur donne une âme. Ce projet est pour le moment 
dans une étape préliminaire, une première rencontre a eu lieu le 16 novembre 2010 pour informer les citoyens 
et recueillir leurs questionnements et leurs souhaits. Par la suite, l’arrondissement du Sud‐Ouest entend lancer 
une phase de consultation pour favoriser une réflexion collective sur le devenir des lieux. 
 
DÉROULEMENT DE LA SOIRÉE 
 
La  soirée  d’information  « Le woonerf  du  collecteur  Saint‐Pierre »  a  eu  lieu  le mardi  16  novembre  2010,  de 
19h00 à 21h00, au complexe récréatif Gadbois. Cette soirée a rassemblé près de trente citoyens résidents du 
quartier, ainsi qu’une quinzaine de professionnels de l’arrondissement et d’organismes communautaires. 
 
Monsieur Benoit Dorais, maire de l’arrondissement du Sud‐Ouest, a ouvert la soirée par un mot de bienvenue 
et de remerciements. Plusieurs invités ont ensuite exposé les enjeux du projet liés à l’environnement, la santé 
et la qualité de vie :  
En premier  lieu, Normand King de  la Direction de  santé publique  (DSP) de Montréal a présenté  l’impact de 
l’environnement urbain sur la santé. Il a expliqué les effets de la chaleur accablante sur l’être humain et l’enjeu 
des îlots de chaleur en milieu urbain. 
Pierre  Brochu  et  Pierre‐Luc  Frigon,  de  l’arrondissement  du  Sud‐Ouest,  ont  ensuite  présenté  le  concept  du 
woonerf ainsi que son intégration dans le secteur du collecteur Saint‐Pierre. 
Enfin,  les représentants d’organismes communautaires agissant dans  le quartier, Pierre Bélec de  la Soverdi et 
Anne‐Laure Marcadet du Ropasom, ont exprimé leur appui au projet de woonerf du collecteur Saint‐Pierre. 
 
Par  la suite,  les citoyens ont été  invités à se  regrouper en petits groupes de 2 à 6 personnes. Accompagnés 
d’une ou deux personnes de l’arrondissement du Sud‐Ouest, ils ont échangé sur les aspects positifs et sur leurs 
préoccupations face au projet. Leurs propos ont été présentés à l’ensemble de la salle en plénière. 
 
Après cette présentation, M. Frigon a dévoilé l’échéancier préliminaire du projet ainsi que les étapes à venir du 
processus participatif auquel les citoyens seront invités à participer. 
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FAITS SAILLANTS RESSORTIS DANS LES TABLES RONDES 
 
Au cours des tables rondes, les participants ont été invités à émettre leurs avis et leurs questionnements sur le 
projet.  
 
Constats 
Plusieurs  constats  ont  d’abord  émergé.  Le  collecteur  Saint‐Pierre  est  présentement  utilisé  à  des  fins  de 
stationnement pour  les automobiles et  les camions d’entreprises  locales. Peu de personnes s’y promènent et 
on peut y observer certains actes de vandalisme comme des déjections  canines, des graffitis ou encore des 
dépôts sauvages/déchets abandonnés. Toutefois,  la ruelle étant bien éclairée,  il parait plus sécuritaire de s’y 
déplacer la nuit que dans certaines rue comme dans la rue Sainte‐Marie. 
Enfin,  suite à un  relevé  réalisé en  fin de  soirée, un  citoyen a pu  constater que  les places de  stationnement 
disponibles  dans  les  rues  adjacentes  au  collecteur  étaient  en  nombre  suffisant  pour  accueillir  les  véhicules 
stationnés sur le collecteur. 
 
Questionnements 
Les citoyens ont alors soulevé de nombreuses questions quant au futur aménagement reflétant une certaine 
inquiétude.  
 
Sur les aspects techniques et administratifs :  

Où passeront les véhicules d’urgence et de livraison ?  
Comment sera réalisé le déneigement ? 

Quelle est la solidité du collecteur ? Avec la neige ou les racines ? 

Les taxes vont‐elles augmenter ? 

Les fondations vont‐elles être affectées ? Qui sera alors responsable des travaux de réparation ? 

Qui entretiendra la ruelle ? 

Que faire avec le bâtiment de Canada Malting sur la rue Saint‐Ambroise ? 

Idées d’aménagement 
Les citoyens ont également proposé de nombreuses idées d’aménagement de la ruelle. 

 

Le premier enjeu concerne la place des automobiles dans le projet. Si pour quelques personnes, la circulation 

pourrait être  interdite en mettant en place des stationnements aux extrémités de  la ruelle, pour une grande 

partie des personnes présentes,  il est  important de  conserver un accès  véhiculaire aux  cours arrières et de 

réglementer le stationnement. Les solutions proposées consistent à donner une place réfléchie aux véhicules : 

Prévoir des stationnements réservés aux personnes à mobilité réduite ; 

Intégrer des débarcadères ; 

Instaurer un système de vignette de stationnement ; 

Réduire la vitesse de circulation à 20 km/h ; 

Mettre en place des mesures d’apaisement de la circulation et créer un parcours véhiculaire en zigzag, 

car les lignes droites incitent à la vitesse. 

 

Le deuxième enjeu  s’intéresse au verdissement de  la  ruelle.  Le projet de woonerf prévoit un  verdissement 

important  de  la  ruelle  dans  l’objectif  de  créer  un  îlot  de  fraîcheur.  Pour  les  personnes  présentes,  le 

verdissement apporte des avantages importants tels que : 

Végétaliser les murs contre les graffitis ; 

Absorber les vibrations grâce aux plantations ; 

Mettre de la vigne pour rafraichir ; 
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Planter des arbres fruitiers ; 

Favoriser les toits verts et les toits blancs sur les toits des bâtiments. 

 

Le  projet  créera  un  nouveau  lieu  de  vie  et  d’échanges  dans  le  quartier,  dans  un milieu  sécuritaire.  Les 

personnes  présentes  sont  très  sensibles  aux  aménagements  prévus  à  ces  effets.  Favoriser  le  sentiment  de 

sécurité dans la ruelle est un enjeu essentiel pour que ce lieu soit attrayant. L’aménagement devra alors éviter 

les coins sombres ou cachés et encourager un éclairage de qualité. De plus,  la ruelle attirera des usagers qui, 

grâce à leur seule présence, assureront l’occupation et donc l’augmentation d’une surveillance entre citoyens. 

Les citoyens souhaitent aussi qu’une attention soit portée sur : 

Le mobilier urbain ; 

La  cohabitation  des  usages,  particulièrement  entre  les  jeux  d’enfants  et  la  place  accordée  aux 

véhicules ; 

La propreté de la ruelle ; 

La présence de points d’eau et de jeux d’eau ; 

La qualité des aménagements, par exemple comme une rue pavée ; 

La mise en place d’un parc à chien. 

 

Les  personnes  présentes  espèrent  que  le  projet  apportera  des  bénéfices  pour  toute  la  communauté, 

particulièrement  en  ce  qui  concerne  l’embellissement  et  la  revitalisation  du  quartier,  et  notamment  la 

revitalisation commerciale. Ils pensent également que la qualité de l’air sera grandement améliorée.  

 

Pour conclure, les citoyens  présents ont semblé être majoritairement favorables à ce projet, que ce soit pour 

toutes  les  recommandations  proposées  par  l’arrondissement  ou  seulement  pour  quelques  suggestions 

d’aménagement. L’idée de redonner  l’espace aux enfants et aux citoyens ainsi que d’encourager  les  lieux de 

socialisation dans  le quartier a fait consensus auprès du groupe. Enfin, un groupe de personnes a exprimé sa 

crainte que des voix  trop  fortes contre  le projet nuisent à  sa  réalisation alors que beaucoup de  résidents  le 

supportent. 

 

 

 

Rédigé par Anne Juillet 

Conseillère en aménagement 
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